
ПРОБЛЕМА, ТРЕБУЮЩАЯ РЕШЕНИЯ
Будт о совсем недавно, 

29 март а 2000 г., Кабинет  
минист ров Украины принял  
пост ановление “ О досроч

ном прекращ ении эксплуа
т ации энергоблока № 3 и 

окончат ельном закрыт ии  
Чернобыльской А Э С ”, а уже 

середина лет а. Более  
месяца истекло с т ого дня, 

когда Президент  Украины . 
П. Кучма назвал конкрет ную  
дат у ост анова 3-го энерго

блока —  15 декабря.
Еще немного и наст упит  

   20 август а, когда М ежве
домст венная комиссия

               будет  рассмат риват ь
комплекс вопросов, связан

ны х с закрыт ием ЧАЭС. 
Немаловажны м из них  
являет ся социальная  

защ ит а персонала и 
жит елей Славутича. 

Решения, безусловно, будет 
принимать комиссия. А вот раз
работать программу социальной  
защиты, которую вскоре обсу
дят и утве р д я т , —  святая обя
з а н н о с т ь  а д м и н и с т р а ц и и  и 
профкома ЧАЭС. О том, что сде
лано по этому жизненно важно
му вопросу, и шла речь на пос
леднем заседании “круглого сто
ла”. Его сопредседателями были 
зам еститель генерального д и 
ректора по кадрам, труду и со

циальным вопросам В .А.Кома- 
ров и председатель ОПК А .В .- 
Лыч.

К проблемам ЧАЭС, отметил, 
открывая заседание А.В.Лыч, в 
последнее время привлечено 
в н и м а н и е  м е ж д у н а р о д н ы х  
проф союзных организаций, ко
торы е стрем ятся  о казать  п о 
сильную помощ ь в обеспечении 
социальных гарантий. Такое, в 
частности, наблюдается в США, 
Германии, Я п о н и и , других стра
нах “большой семерки”.

В отнош ении социальной за
щиты персонала ЧАЭС у нас су
щ ествует несколько программ. 
Надо четко определиться, какая 
их них действует, в каком на
правлении мы движемся, на чем 
сконцентрировать внимание.

Из содоклада В. А . Комарова.
Если говорить о социальной 

защите персонала, то у нас, дей
ствительно, сущ ествует много 
программ. Есть программа ди
версификации —  план работы 
по диверсиф икации предприя
тия, есть поручения Кабинета 
министров Украины о разработ
ке программы социальной защ и
ты персонала ЧАЭС и жителей 
города Славутича в связи с вы
водом станции из эксплуатации. 
Помимо этого существуют при
казы НАЭК “Энергоатом” по ре

структуризации отрасли и созда
нии программы развития энер
гокомпании на ближайш ие пять 
лет.

В принципе, если вниматель
но ознакомиться со всеми на
правлениями деятельности, то 
они переплетаются. Почему?

Программа диверсиф икации 
направлена на создание рабо
чих мест, на освоение  новы х 
видов производ ственной  д е я 
тельности. Программа социаль
ной защиты имеет то же назна
чение, поскольку основной мо
мент социальной защ иты — дать 
возможность человеку трудить
ся. Человек работает —  значит 
он  с о ц и а л ь н о  за щ и щ е н , 
имеет заработную плату, сред
ства для жизни. Вопросы рест
руктуризации отрасли им ею т 
эту же направл енность . Речь 
идет о том, чтобы ядерная от
расл ь  за н и м а л ась  н е п о с р е д 
ственно эксплуатацией энерге- 

 тических установок. Остальные 
виды деятельности —  поэтап
ное выделение в обособленные 
подразделения (промплощадок, 
пром персонал а , части социаль
ной структуры  городов-спутни
ков) с последующ им их выходом 
в различные виды собственнос
ти (коммунальные, акционерные 
общества) и корпоратизация ин
тересов по всем этим направле

ниям в структуре компании. Как 
видно, имеет место практичес
кое наложение программ.

Работу в плане создания ра
бочих мест ведет и админист
рация города, с которой тесно 
сотрудничаем в рамках специ
альной экономической зоны. Там 
тоже существует много предло
жений. На днях, например, по
ступило очередное предложение 
от инвесторов ж итом ирского 
предприятия по производ ству 
м еб ел и , ко то р о е  д о с та то ч н о  
твердо стоит на ногах, экспорти
рует свою продукцию в Италию, 
Германию, Голландию, Америку, 
Россию. Инвесторы готовы реа
лизовать в Славутиче проект на 
один миллион долларов, чтобы 
начать местное производство 
мебели. На первом этапе пред
полагается создать 50 рабочих 
мест, на втором —  250.

А налогичны е предлож ения 
поступили от Киевского инсти
тута “Э нергопроект” . Со следу
ю щ его  года ему потреб уется  
прим ерно  1400 рабочи х  м ест 
для вы полнения строител ьно
м онтажны х работ на объ екте  
“Укры тие".

Таким образом, направления 
различные, но они тесно пере
плетаются. Е динственное , чего, 
на мой взгляд, нам не хватает
—  координации усилий, которая

позволила бы избежать ненуж
ных наложений и дублирований. 
Например, говорим, что такой-то 
объект отдадим “Э нергорем он
ту”, а потом выясняется, что там 
есть еще кто-то. Аналогичное 
чуть не получилось с инвесто
рами Ж итомира, т.к сейчас в 
Славутиче у нас остался свобод
ным всего один санпропускник. 
Не имели бы его, не получилось 
бы делового разговора.

Ч то  ка с а е тс я  с та н ц и и , то  
здесь существует общность ин
тересов между администрацией, 
профсоюзным комитетом и пер
соналом: мы обеспокоены одним 
и тем же —  как жить дальше.

Основное направление, в ко
тором надо работать в связи с 
выводом станции с эксплуата
ции —  досрочный выход на пен
сию тех, кто приблизился к это
му рубежу. При этом, безуслов
но, дол ж ен бы ть норм альны й 
уровень пенсионного обеспече
ния людей, чтобы они были за 
интересованы  в этом важном 
шаге. Такое касается, естествен
но, и работающ их пенсионеров.

Второе направление —  со
здание рабочих мест. Речь идет 
об отказе от услуг внешних под
рядчиков и создании своих внут
ренних  под рядчи ков . П ервы е 
шаги уже сделаны. На совещ а
нии, проводимом главным ис

п о л н и т е л ь н ы м  д и р е к т о р о м  
НАЭК "Энергоатом” Н .А.Ш тейн- 
бергом, принято реш ение, что 
первым подразделением, кото
рое будет выделяться из соста
ва ЧАЭС, будет обособленное 
подразделение компании “Ато- 
м энергорем онт”, созданное на 
базе наш их ремонтных подраз
делений. Аналогичны е поруче
ния есть по реструктуризации 
предприятий ОРСа, УЖ КХ, дет
ских дош кольны х учреждений.

К сожалению, об этом гово
рилось и на достаточно высоком 
государственном уровне, у нас 
нет пока надлежащ его поступа
тельного движения в создании 
нормального замещающего про
изводства в районе г. Славути
ча. Помните, раньше речь шла
о строител ьстве  па р о га зо во й  
станции. Если бы возводилось 
такое предприятие, то, навер
ное, последствия прекращ ения 
экспл уатаци и  бы ли бы м и н и 
мальными. Но таких глобальных 
проектов нет. Пока что идет раз
говор о минимальном количе
стве рабочих мест. За исклю че
нием, правда, “А том энергоре- 
монта” , где планируется созда
ние примерно 800 рабочих мест. 
Но здесь еще придется бороть
ся за рынок.

(О кончание  на стр . 2)
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Самое главное, на чем затор
мозилась работа по диверсиф и
кации, социальной защите персо
нала, — отсутствие окончательно
го варианта штатного расписания 
ЧАЭС на период прекращения эк
сплуатации. Мы еще не знаем ко
личества людей, которые остают
ся работать на промплощадке, не 
знаем, кто будет высвобождать
ся. Руководители подразделений, 
с которым пришлось на эту тему 
иметь разговор, ведут себя очень 
настороженно, всячески пытают
ся обойти этот вопрос, не реша
ются сделать первый шаг.

(Окончание.
Начало на стр. 1)

Третье направление, кото
рое совместно отрабатывается,
—  условия кредитования: мик
рокредиты, субсидии на разви
тие малого и среднего бизнеса. 
Это, конечно, больше касается 
с п е ц и а л ь н о й  э ко н о м и ч е с ко й  
зоны города.

Самое главное, на чем затор
мозилась работа по диверсиф и
кации, социальной защ ите пер
сонала, —  отсутствие оконча
те л ь н о го  ва р и а н та  ш та тн о го  
р а спи са н и я  Ч АЭ С  на период 
прекращ ения эксплуатации. Мы 
еще не знаем количества людей, 
которые остаются работать на 
промплощ адке, не знаем, кто 
будет высвобождаться. Руково
дители подразделений, с кото
рым пришлось на эту тему иметь 
разговор, ведут себя очень на
стороженно, всячески пытаются 
обойти этот вопрос, не реш аю т
ся  с д е л а ть  
первый шаг.

Е сл и  в 
б л и ж а й ш е е  
время пре
одолеем не- 
д о с т а т к и ,  
улож им ся  в 
п о с т а в л е н 
ные Кабине
то м  м и н и 
стров сроки, 
к 20 августа 
будет разра
ботана и по
дана на рас
с м о т р е н и е  
М е ж п р а в и 
т е л ь с т в е н 
ной комиссии первая редакция 
программы социальной защиты. 
В оставш ееся время предстоит 
напряженная работа всех струк
тур. Надо учитывать и анализи
ровать все предложения и пред
лагать к.рассмотрению.

П одводя итог с казанном у, 
отмечу, что самое главное —  
п о н я ть , ко го  мы за щ и щ а е м , 
знать конкретно, кто остается, 
кто будет высвобождаться.

Следующее —  решить окон
чательно, какие объекты город
ской социальной инф раструкту
ры передаются в коммунальную 
собственность, какие остаются 
для целей и задач ЧАЭС (адми- 
н и с тр а ти в н о -уп р а в л е н ч е с ки й  
персонал тоже надо выводить 
в город), понять, какие объекты 
мы оставляем для создания ра
б очи х  м ест в обособл ен ны х 
предприятиях энергокомпании и 
инвестиционных проектах, кото
рые идут в город.

И  третье. Обосновать все 
это финансово и суметь защ и
тить перед различными м ини
стерствам и, М еж ведом ствен
ной ко м исси ей ,  чтобы уверенно 
см отреть  в за втр а ш ни й  день 
после того, как прекратим выра
ботку электроэнергии.

Из основных проблем будут, 
безусловно, вытекать производ
ные по различным категориям 
персонала, подходам к решению 
вопросов. Нужно быть готовыми 
к их решению.

Социальная программа на
правлена на защиту жителей го
рода Славутича. Если сумеем 
решить вопрос пенсионеров (их 
около тысячи), проблему трудо
устройства иногороднего персо
нала (еще тысяча на промпло
щ адке и примерно полторы ты 
сячи в городе), то проблема по 
персоналу, проживающ ему не
п о с р е д с тв е н н о  в С л а вути че , 
практически снимется. При этом 
подчеркну, что для меня в оцен
ке работника первое — его ква
лиф икация. И не обязательно, 
что все, кто не проживает в Сла
вутиче, будут уволены.

Будет, наверное, правильно, 
если мы откажемся привозить из 
других регионов специалистов 
по охране объектов, дезактива- 
то рщ иков, а найдем их среди 
славутчан.

С другой стороны программа 
со ц и а л ьн о й  защ иты  дол ж на  
быть нацелена на защ иту всех 
работн иков  станции. Все они

граждане Украины и каждому 
должно быть предоставлено ра
б о ч е е  м е сто . П о это м у  над о  
очень тесно сотрудничать с Чер
ниговской и Киевской областны
ми, С л а в ути ч с ко й  го р о д с ко й  
администрациями.

Из содоклада А . В. Лыча.
Д ействительно, программа 

социальной защиты персонала 
состоит из нескольких программ. 
Думаю, одна из немаловажных 
составляющ их —  создание нор
мальной инфраструктуры г. Сла
вутича. Ведь не только обеспе
ченность рабочим местом явля
ется социальной защитой.

Большое значение для инве
с то р о в  им еет п р и в л е ка те л ь 
ность городского  сервиса. Об 
этом свидетельствует встреча с 
двумя потенциальными инвес
торами в экономику Славутича 
и Украины на семинаре в Герма- 
нии. Они выразили готовность 
сотрудничать с теми городами,

где уже есть 
о п р е д е л е н 
ны е га р а н 
тии социаль
ной защиты: 
р а зв и та  го 
родская  ин
ф раструкту 
ра, о б е с п е 
чено надеж
ное э н е р го 
п и т а н и е . В 
н а с т о я щ е е  
время часто
та тока в на
шей энерго 
системе не 
может удов
л е т в о р и т ь  

западных партнеров, т.к. не по
зволяет развивать точное про
изводство, связанное с выпус
ком электронной техники. Если 
этих во п р о со в  не реш и м , то 
сколько бы ни говорили о соци
альной защите нашего персона
ла, не продвинемся ни на один 
шаг.

Аналогичная ситуация с ка
нализационно-очистными соору
жениями. Ни одно новое произ
водство без их реконструкции в 
городе не разместим.

Х орош о, безусловно, что в 
этих вопросах мы нашли пони
мание в структурах го суд а р 
ственной власти, НАЭК “Энерго- 
атом". Но о приоритетах расхо
дования двух миллионов гривен 
, выделяемых по распоряжению 
вице-прем ьер-м инистра Ю .Ти
мошенко, мы должны сами по
думать. Следует решать, что в 
первую  очередь необход им о. 
Переселение жителей Лесного, 
безусловно, важно, но и рекон
струкция канализационно-очис
тны х со о р уж е н и й , д о с тр о й ка  
школы, двух домов тоже дело не 
второстепенное. Здесь надо чет
ко определить позиции и дого 
вориться с городскими властя
ми.

В рамках этого ф инансирова
ния, по согласованию с НАЭК, 
думаю , можно будет реш ать и 
другие  проблем ны е вопросы , 
связанные с реализацией про
граммы социальной защиты, ко
торую составим, до утверждения 
бюджета на 2001 год.

На се год ня  Ю .Т и м о ш е н ко 
запретила НАЭК “Э нергоатом ” 
подним ать тариф  на электро 
энергию, т.к. имеются недостат
ки при его планировании. С ей
час компания совместно с проф 
сою зами готовит обоснования 
под цифры, которые подавали 
для утверж д ения  тариф а на 
электроэнергию. Чтобы их от
стоять, будем выходит на вице- 
премьера, на национальную ко
миссию по регулированию воп
росов в энергетике.

Имея д остаточное  ко л и ч е 
ство ранее заработанных акти
вов, нужно кардинально решить, 
как ими распорядиться. Необхо
димо установить ж есточайш ий 
контроль за их расходованием. 
Ранее накопленные активы мак
симально должны быть направ
лены на реш ение социальны х 
проблем, возникающих в связи 
с закрытием ЧАЭС.

Нужно четче определиться и 
с тем , что  нам  га р а н т и р у е т  
НАЭК. Нас наиболее интересу
ет гарантия размещения заказов 
на изготовление товаров и ока
зание услуг другим электростан
циям предприятиями, которые 
будут созданы за счет реоргани
зации ЧАЭС.

...В Берлине, кстати, были 
поставлены жесткие условия. Их 
сущ ность в том, что через три 
месяца после закры тия ЧАЭС 
должна быть выделена из соста
ва НАЭК “Э нергоатом ’'. За такое 
время осущ ествить это доволь
но проблематично —  западные 
коллеги меряют по своим ш аб
лонам. Это вопрос мы обсужда
ли с руководством энергокомпа
нии. На его взгляд, нет необхо
димости делать поспеш ны х ш а
гов в связи с выделением в от
дельную компанию. Более того, 
вся структура, которая будет со
здаваться на ЧАЭС и развивать
ся в Славутиче, должны  оста
ваться в рамках НАЭК. В ином 
случае нам будет очень тяжело 
л о б б и р о в а т ь  и н те р е с ы  этих  
предприятий на уровне “Энерго
атома”.

Для решения проблем ЧАЭС, 
думаю, следует начать усилен
ную работу с правительством , 
чтобы было принято постанов
ление в отнош ении инвестици
онной надбавки на тариф  элек
троэнергии. Считаю, что рань
ше при решении этого волроса 
была допущ ена больш ая ош иб
ка. В надбавку были включены 
достройка блоков Ровенской и 
Х м е л ь н и ц ко й  А Э С , с о зд а н и е  
нормальной инф раструктуры  в 
Э н е р го д а р е , р е ш е н и е  с о ц и 
альных проблем Славутича. Ког
да все эти проблемны е вопро
сы объединили в один, оказа 
лось, что надбавка должна быть 
сущ ественной. У нас есть воз
можность после расчетов, кото
рые сделаем, инвестиционную 
надбавку установить отдельно 
для ЧАЭС. Этим вопросом дол 
жны заняться вплотную. С изме
нением руководства в М интопэ
нерго его можно будет решить 
положительно.

В рамках решения проблемы 
социальной защиты в Славути
че, безусловно, необходимо раз
витие малого и среднего бизне
са, создание новых предприя
тий. Этот вопрос обсуждался на 
заседании президиума наш его 
пр о ф со ю за . Мы будем  д о б и 
ваться, чтобы были приняты со
о т в е т с т в у ю щ и е  р е ш е н и я  на 
уровне ЦК проф союза работни
ков атомной 
э н е р ге ти ки  
и п р о м ы ш 
л е н н о с т и .
Дальш е бу
д е м  р а б о 
тать с пра- 
в и т е л ь -  
ством , пре
з и д е н т о м ,  
чтобы наши 
п р е д л о ж е 
ния бы ли 
уч те н ы  и 
в о ш л и  в 
М еж ведом - 
с т в е н н у ю  
п р о гр а м м у  
социальной 
защиты.

Все под
готовительные работы по раз
ра б о тке  п ро грам м ы  дл я р а с 
смотрения на заседании М ежве
домственной комиссии должны 
заверш ить до 5-10 августа. Вре
мени очень мало.

Опыт проф союзны х органи
заций зарубежья в отнош ении 
реструктуризации показы вает, 
что в числе первы х вопросов  
был досрочны й выход на пен
сию. Он остро стоит и у нас. Но 
ведь размер пенсий в Украине 
маленький. На уровне НАЭК мы 
разработали положение о над
бавках к пенсиям в соответствии 
со стажем работы. Этот д о ку 
мент в стадии обсуждения, со 
гл а с о в а н и я . Н ад ею сь , б уд е т 
принят. При этом важно полу
чить и государственную гаран
тию в отнош ении доплат. Если

Опыт профсоюзных организа
ций зарубежья в отношении ре
структуризации показывает, что 
в числе первых вопросов был 
досрочный выход на пенсию. Он 
остро стоит и у нас. Но ведь раз
мер пенсий в Украине маленький. 
На уровне НАЭК мы разработали 
положение о надбавках к пенси- 
ям в соответствии со стажем ра
боты. Этот документ в стадии об
суждения, согласования. Наде
юсь, будет принят. При этом важ
но получить и государственную 
гарантию в отношении доплат. 
Если все получится, как задума
но, проблема с пенсионерами ре
шится легко.

все получится, как зад ум ано , 
проблема с пенсионерами ре
шится легко.

Разрабатывается также по
ложение об индексации заработ
ной платы. За счет централизо
ванны х ф ондов оно  по м о ж е т 
нам решать проблемы ЧАЭС.

Вышеизложенное возможно 
лишь в том случае, если оста
емся в составе энергокомпании.

... Нужно не только написать 
хорошие программы, но и обес
печить их вы полнение. Т акое  
возможно при наличии д е н еж 
ных средств.

Создание в городе новых ра
бочих мест, новых производств, 
инвестиционные проекты, безус
ловно, важны. Сейчас есть еще 
два новых реальных проекта за 
рубежных фирм. Они предлага
ют открыть предприятия по вы 
пуску огнезащитного покрытия и 
средств индивидуальной защ и
ты. Эта продукция может быть 
использована и на других АЭС. 
В настоящее время ведутся пе
реговоры.

Все это соответствует до го 
воренности о том, что проф ком 
посредством своего бизнес-ин- 
кубатора оказы вает пом ощ ь в 
создании новых рабочих мест. 
Мы предлагаем администрации 
заключить в этом направлении 
договор о совместной деятель
ности и передать в управление 
профкома здание “А брис”. Цель
—  создание и размещ ение на 
его площадях новых предприя
тий.

... Мы проводим очень мно
го различных заседаний, где об 
суждаем вопросы, связанны е с 
социальной защ итой. К сожале
нию, нет конкретных исполните
лей того, о чем договариваемся.

... И зм е н я ю тс я  ф у н кц и и  
ЧАЭС. Уже сейчас надо вырабо
тать структуру, которая будет 
существовать после 15 декабря 
2000 года, составить ш татное 
расписание, провести расста 
новку кадров. В ином случае не 
знаем , кого будем защ ищ ать. 
Более того, можем оказаться в 
ситуации, когда некем будем за 
полнять штатное расписание.

Требует тщ ательной осмыс
лен ности  об разовани е  новы х 
предприятий на базе наших под
разделений. В них не предусмат
ривается использование труда 
женщ ин. Таким образом, эта ка
тегория персонала остается са
мой незащищенной.

Я думаю, что администрация 
в самое ближайш ее время дол 
ж на  четко  о п р е д е л и ть  с о ц и 

альны й с та 
тус  ка ж д о го  
р а б о т н и к а ,  
разработать  
штатное рас
п и с а н и е  с 
учетом выво
да из эксплу
атации.

В О П Р О 
СЫ И О ТВЕ
ТЫ

—  К о гд а  
б у д е т  п р о 
и с х о д и т ь  
с о к р а щ е 
ние: д о  или 
по с л е  п р и 
н я т и я  п р о 
гр а м м ы  с о 

ц и ал ьн ой  защ иты ?
В .К о м а р о в . С о кр а щ е н и е  

возможно только в том случае, 
когда будет произведена рест
руктуризация станции, опреде
лен численный состав персона
ла, заполнено штатное расписа
ние. Каждому человеку, долж 
ность которого сокращ ена, дол
ж на быть предлож ена работа 
или возможность переучиться на 
другую специальность. Если он 
отказы вается, его сокращ аю т. 
По логике, это возможно в ф ев
рале.

А.Лыч. Позиция профсоюзов 
неизменна с 1997 года. Д о раз
работки программы социальной 
защ иты  никакого  разговора  о 
сокращ ении персонала не мо
жет быть.

В то же время руководство

НАЭК навязывает мысль, мол, у 
вас есть лишний персонал и се 
годняшнее сокращение не свя
зано с закрытием ЧАЭС. Мы же 
считаем, что сокращ ение долж 
но быть связано с закры тием  
станции.

Мы долж ны  очень бы стро  
разработать и утвердить на наи
высшем уровне программу соци
альной защиты. Если затянем, 
НАЭК, выполняя программу ре
структуризации и корпоратиза
ции, может принять решение о 
сокращ ении персонала совер
шенно по другим мотивам.

—  З д е сь  го в о р и л о с ь , что  
руко во д и те л и  торм озят пред
стоящ ее сокращ ение. Кто на
казан?

В.Комаров. Наказывать пока 
что некого. Но я считаю, если ру
ководитель 
не выполня
ет требова
ний а д м и 
н и стр а ц и и , 
он д о л ж е н  
уйти.

А. Лыч.
А д м и н и с т 
рация долж
на сделать 
заявление о 
своей поли
тике в связи 
с д о с р о ч 
ны м вы в о -

Сокращение возможно толь
ко в том случае, когда будет про- 
и зв е д е н а  р е с т р у к т у р и з а ц и я  
станции, определен численный  
состав пер со н ал а , зап о л н ен о  
ш татное расписание. Каждом у  
человеку, должность которого  
сокращена, должна бы ть пред
ложена работа или возможность  
переучиться на д р угую  специ
альность. Если он отказы вает
ся, его сокращ аю т. По логике, 
это возможно в ф еврале.

дом ЧАЭС из эксплуатации, вы
дать соответствующий распоря
дительный документ. На осно
вании этих документов и дол ж 
ны действовать руководители, 
которые, к сожалению, сегодня 
не знают, что им делать. Пока 
этого нет, как можем кого-то на
казывать?

—  В ОРСе идет сокращ е
ние. Связано оно с предстоя
щим закрытием ЧАЭС?

A.Лыч. Нет. Такое сокращ е
ние идет по всем АЭС Украины. 
Для работников торговли разра
ботана законодательная база, в 
рамках которой они и должны  
действовать.

На совещ аниях не раз гово
рилось, что станция не в состо
янии платить за коммунальные 
услуги, здания, покрывать убы т
ки ОРСа. Были предложены раз
личные варианты, чтобы их ми
нимизировать. Надо их внедрять 
в жизнь.

—  Почему до сих пор не на
зывается точного количества 
увольняемых, ведь работала 
с п е ц и а л ь н о  о б р а з о в а н н а я  
группа?

B.Комаров. Итоги ее работы 
не утверждены. Мнение зам ес
тителей генерального директора 
разошлись.

A.Лыч. То количество персо
нала, которое может остаться 
после сокращ ения, не устраива
ет определенны е круги вы ш е
стоящ ей организации, в частно
сти, управление по снятию с эк
сплуатации. У них другой взгляд.

—  И все же есть какие-то  
наработки. Почему о них умал
чивают?

B .К ом аров . М огу назвать  
п р е д ва р и те л ь н ы е  ито ги  д е я 
тельности рабочей группы. Из 
5750 человек, которы х сейчас 
имеем, включая объект “Укры 
тие”, после прекращения эксплу
атации должно остаться 4170. 
Через пять лет мы должны вый
ти на у р овен ь  3900 чел овек. 
Здесь, правда, есть определен
ный запас.

Одновременно должны быть 
вы сво б о ж д е ны  1577 че л о ве к 
(ф а кти ч е ски  это  с о кр а щ е н и е  
рабочих мест). Высвобождены 
—  не значит уволены. Это раз
ные понятия. Подразумевается, 
что не обеспечены  работой.

На второй год будет сокра
щ ено 17 рабочих мест. Третий 
год —  200. Далее численность 
стабилизируется’'д о  2008 года.

О. В. Голоскоков, помощ ник- 
реф ерент  генерального дирек
тора.

—  В опрос численности , о 
которой речь, политический. Как 
только циф ра стала известна, 
за нее сразу же взялись "добро
ж елатели’’, мол, берите и сокра

щайте. Но ведь у нас програм 
мы сокращ ения на сегодня нет.

...Учитывая, что на следую 
щий год теряется источник ф и
нансирования, в проект бю дже
та подана заявка на 416 млн. 
гривен. Здесь заложена числен
ность сокращ ения всего 400 че
ловек.

...Мы имеем переды ш ку на 
год, чтобы  заним аться  всем и 
проблемами последовательно, 
а не резать по живому.

Проблема, о которой речь, 
волнует сегодня не только пер
сонал ЧАЭС, а и всех жителей 
города. Не случайно ее обсуж 
д ение  на заседании “круглого 
стола" было очень заинтересо
ванным и активным. Высказано 
нем ало замечаний, пред лож е

ни й . В от 
лиш ь некото
рые из них.

* Д ля бо 
лее  у в е р е н 
ной реализа
ции п р о б л е 
мы образова
ния  но вы х  
рабочих мест 
с л е д уе т  р а 
ц и о н а л ь н е й  
и с п о л ь з о 
вать возмож
н о с ти  б и з- 
н е с -и н к у б а- 

тора. 
* Есть необходимость гото

вить рабочих строительных про- 
ф есси й  из числа р а б о тн и ко в  
станции.

* При р а зр а б о тке  нового  
штатного расписания ЧАЭС ад- 
министрации следует действо-  
вать более открыто. Многое уз
наем только сегодня...

* Создается впечатление, что 
администрация не хочет вплот
ную заниматься вопросами со
циальной защиты.

* Что делается в направле
нии разработки программы со 
циальной защ иты  персонала, 
знают единицы.

* П о л н а я  и н ф о р м а ц и я  о 
структурны х преобразованиях 
нужна сегодня.

* Нужен конкретный предста
витель администрации, с кото
рым проф ком может координи
ровать свои действия в решена 
существующих проблем, связа -  
ных с выводом ЧАЭС из эксплу
атации. 

* Разрозненность действи й  
не позволяет определить, на ка
кой стадии решения вопроса мы 
находимся.

* В течение недели следует 
разработать структуру ЧАЭС, ко
торая будет действовать с 1 ян
варя 2001 г. Разработать штат
ное расписание. Заполнить его. 
Возможно, вывесить списки.

* Многие вопросы надо ре
шать на высших уровнях.

* Документы, выработанны е 
рабочими группами, не довед е 
ны до логического заверш ения 
и не могут являться основопола
гающими в разработке програм 
мы социальной защиты.

* Эксплуатирую щ ей органи
зацией является НАЭК “Э нерго
атом”. Она и должна принимать 
многие важные реш ения в отно
шении ЧАЭС, согласовав его с 
ОПК.

* Нет надобности специалис
тов многих профессий искать на 
стороне. Они есть на ЧАЭС. Сто
ит отделу кадров провести ана
лиз, внимательно изучить трудо
вые книжки персонала, и пробле
ма решится очень просто...

* Чтобы не краснеть на засе
дании Межведомственной комис
сии, программу социальной за
щиты персонала надо вы рабо
тать очень тщательно, с учетом 
всех обстоятельств.

И последнее. Участники “круг
лого стола” пришли к общему 
мнению о необходимости заявле
ния администрации о политике и 
страте гии  в условиях вы вода 
ЧАЭС из эксплуатации, издания 
соответствующего организацион
ного документа.

Григорий ЗАХАРЧЕНКО


